

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito González Tánago, obra Pia, 11, Habana.

## LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 2 tomamos las siguientes noticias:

—Dice *La Correspondencia*:

El cólera nos abandona. En mal hora vaya, y ojalá nes olvide para siempre. Como demuestran las cifras que en nuestra primera edición insertamos, la mortandad es casi insignificante, y el aspecto de la salud pública ayer continuaba siendo muy consolador, notándose mas animacion en los semblantes, mayor concurrencia en los paseos, cafés y teatros, y alguna mas vida en los negocios y transacciones comerciales. Atribúyese el descenso de la enfermedad por unos á haber bajado la temperatura, y á que es mas frecuente el dominio de las corrientes fuertes y bajas del N. NO. Otros creen que se debe á que la enfermedad que presenta una marcha regular y constante ha entrado en su natural período de descenso.

Lo cierto es que las invasiones son menores y menos intensas, y que algunas defunciones corresponden á enfermos de días anteriores.

Desde las ocho de la mañana de anteayer á igual hora del día de ayer han ocurrido en Madrid, y han sido auxiliados por los médicos de beneficencia municipal 20 casos de cólera y 15 cólicos sospechosos. La distribución por distritos municipales es como sigue:

Primero, dos cólicos y dos sospechosos; segundo, sin novedad; tercero, 14 y 10 respectivamente; cuarto, 4 cólicos y 3 sospechosos, y quinto, ningún caso.

En el hospital general entraron 4 individuos desde las ocho de la mañana de anteayer á igual hora de la noche y salieron 19 curados; desde esta hora á las ocho de la mañana, no habia ocurrido novedad.

En el mismo establecimiento, á pesar de la crecida enfermería de cólicos, no ha ocurrido ninguna defuncion en las últimas 24 horas, siendo de advertir que los pocos enfermos que se hallaban algo mas graves, en la noche pasada han experimentado una repentina mejoría en su estado, todo lo cual hace creer que el viento Norte que sopla ha influido notablemente, hasta en los mismos que ya se hallaban invadidos.

En los demás hospitales, cárceles, colegios y demás establecimientos de beneficencia de esta capital, no ha habido ninguna invasion.

De las casas de socorro de todo Madrid, no han tenido que salir ayer mas de cuatro veces los médicos de beneficencia, una vez para vecinos del

cuarto distrito, (San Francisco) y tres en calles distintas del segundo.

En los pocos pueblos de esta provincia, donde el cólera está haciendo mas ó menos estragos, durante las veinte y cuatro horas últimas han ocurrido solo seis invasiones y tres muertes. Quedan en tratamiento en dichos pueblos treinta y cinco enfermos.

Los partes telegráficos de provincias no son menos consoladores, puesto que de los recibidos solo resultan 169 defunciones en las poblaciones atacadas.

De estas cifras corresponden desgraciadamente á Sevilla 56; pero se ve bien que la cifra ha descendido notablemente. El número de invasiones en la misma ciudad, anteayer fueron 81, curaron 36 y quedaban 497 enfermos, presentando por lo general la enfermedad carácter mas benigno que en los días anteriores.

En Medina, provincia de Valladolid, hubo ayer 8 atacados y un solo muerto. En Castro-Urdiales, provincia de Santander, 4 atacados y un muerto. En Toledo, tres muertos.

No creemos que haya poblacion alguna nuevamente invadida, y todo hace esperar que la Península toda se verá pronto libre de tan terrible azote.

A pesar de tan satisfactorias noticias, el gobierno velando por que el mal no se reproduzca, satisfaciendo hasta los mas nimios escrúpulos de los que en el sistema de cuarentenas ven la salvacion de sus personas, ha acordado expedir, de acuerdo con el Consejo de sanidad del reino y otras personas competentes, una real orden para que los gobernadores de las provincias marítimas observen la mas escrupulosa vigilancia á fin de evitar el contagio de la fiebre amarilla que se ha dejado sentir aunque sin gran violencia en algunos puntos del extranjero y Ultramar.

Los últimos despachos telegráficos relativos al estado sanitario de casi todas las provincias invadidas por la enfermedad reinante son en extremo satisfactorios, habiendo desaparecido por completo de todos los pueblos de la de Badajoz.

El número de defunciones por consecuencia del cólera, ocurridas desde las ocho de la noche del martes á igual hora de anoche, fué solo de 27, es decir, una mas que en las 24 horas anteriores. Algunas de estas defunciones son de personas atacadas ya hace días, y segun dicen, sigue observándose que corren mas peligro los que vienen de fuera.

Estas defunciones están clasificadas del modo siguiente: 7 hombres, 9 mujeres y 11 párvulos.

## FOLLETIN.

## Para ser buen arriero....

(CUENTO QUE PICA EN HISTORIA.)

(Conclusion.)

Pensaban Blas y Paula, como piensan muchos en el mundo, que el mayor mal de todos los males conocidos es ser pobre, y, por consiguiente, tener mucho dinero el supremo bien de la tierra; con esta errada máxima por norte acogieron con frenética alegría las talegas del indiano, y se desprendieron con ingrato desden de su antigua honrada pobreza, sin pararse á considerar una sola vez siquiera que esta satisfacía todas sus cortísimas necesidades, y que con ella habian sido completamente felices muchos años; es decir, que era punto menos que imposible que todo el rico tesoro de la herencia del indiano les proporcionase vida mas placentera que la que les habian proporcionado hasta allí cuatro terrones y una cascaca.

Pero lejos de pensar así, porque gentes que calzan mas puntos que nuestros personajes hacen lo mismo, diéronse Blas y Paula á satisfacer los mas ardientes deseos de toda su vida.

Ya sabemos cuáles eran estos deseos. Paula hizo abundante provision de azucarillos y bizcochos, y Blas de vino blanco y de colchones. Sustituyeron la olla de berzas y la borona de antaño con un puchero bien provisto de carne y garbanzos, y con pan de trigo, hicieron un traje fino

para cada uno, y paré usted de contar. Para aquellas dos almas benditas no habia mas que apetecer en el mundo.

Paula usaba el agua azucarada y los bizcochos hasta en la comida en lugar del agua natural y del pan.

Al levantarse de la cama, agua con azucarillo; si el calor de la cocina la molestaba un poco, agua con azucarillo; si el sol picaba, agua con azucarillo; para salir á la calle, agua con azucarillo; al volver á casa, agua con azucarillo, y agua con azucarillo al acostarse y al despertar y al volver á dormirse. El cuerpo de Paula era una tinaja que no se llenaba nunca, y lejos de eso, mas agua pedía cuanto mas agua se le daba.

De un abuso semejante resultó lo que era indispensable que resultase. Pervirtido aquel estómago con tanto y tanto jarabe, lo mismo era darle alimentos sólidos y suculentos, que enviarlos enhorramala con la fuerza de una catapulta. A los quince días, el alimento de Paula estaba reducido á dos docenas de azucarillos, á media libra de bizcochos y á un cuarteron de chocolate cada veinticuatro horas; tenia una sed insaciable, y comenzó á palidecer y á perder su buen humor.

Blas, que se pasaba el día comiendo cada tajada que metía miedo, bebiendo á pasto vino blanco y roncando sobre una pila de colchones, notó la alteracion física que habia experimentado su mujer, y no pudo menos de decirle:

—¿Qué mil demonches de ruina es esa que te come de un tiempo acá, y no parece sino que te dan la racion en dinero?

—Yo no sé lo que es esto. Blas, replicó Paula con acento triste; pero hartó será que algun mal

De enfermedades comunes fallecieron en el mismo período 27.

La cifra de los fallecidos á consecuencia del cólera se repartió por parroquias en la forma siguiente:

Santa María, 2; San Martín, 1; San Ginés, 3; San Andrés, 8; San Sebastian, 1, Santiago, 1; San Luiz, 1; San Lorenzo, 7; y San Millán, 3.

—Se ha dispuesto que queden exentos del pago de derechos de fondeadero, carga y descarga los buques que se vean obligados á entrar por arribada forzosa en las islas Chafarinas.

—Se ha repartido profusamente por Madrid un prospecto recomendando el licor anti-colérico del doctor Heraffat, modificado por el doctor Blanco Fernandez para el clima de España y elaborado en la oficina de farmacia del Sr. Vizcaino, calle de Cedaceros, 10. En la comunicacion que se nos ha dirigido llamando nuestra atencion sobre los benéficos resultados de este licor, se cita personalmente un número grande de personas conocidas que han debido á él la salvacion cuando se han visto atacadas del cólera. Parece que se usa tambien como preservativo tomando una cucharadita por la mañana diluida en un vaso de agua.

## CORREO DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—Dice *El Comercio* de Barcelona, correspondiente al 31 del pasado:

«Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que mas de dos mil mujeres han ido á ver y victorear á nuestro muy digno gobernador civil el Excmo. señor don Antonio Hurtado. Ayer á las tres de la tarde subió una comision de jóvenes obreras huérfanas y entregó en sus manos un lindo ramo de flores contrahechas atado con una cinta blanca en la que se leían en letras doradas: «Al Excmo. señor gobernador don Antonio Hurtado, los pobres de Barcelona agradecidos.»

«Esta sencilla ofrenda conmovió á S. E., quien las dió las mas expresivas gracias, viéndose obligado á salir al balcon á su ruego, y un grito unánime de «viva» pronunciado por mas de dos mil bocas, atronó el viento en la plaza de Palacio.

«Unimos nuestra voz á la de los pobres de Barcelona.»

VIZCAYA.—Al *Euscalduna* escriben de Guernica con fecha del 1.º del corriente lo que sigue:

«Esta tarde, hallándose llena de gente la iglesia de Santa María de esta villa y en el momento que empezaban las antifonas de Difuntos, ha penetrado en el templo una estrepitosa exhalacion, llenando de espanto á todo el vecindario que se hallaba en el templo. El caso ha sido horrible. Gracias á que la electricidad no se ha extendido mu-

cho y á que apagó instantáneamente la infinidad de luces colocadas sobre las sepulturas, porque de lo contrario hubiera sido fácil que con el terror y la confusion prendieran fuego los vestidos de las mujeres ocurriendo una catástrofe completa.

Todas las personas que estaban en la escalera del coro y cerca de ella, cayeron al suelo, permaneciendo caidas mucho tiempo; al paso que las del coro y otras partes no podian salir por estar unos casi asfixiados y otros sin sentido. Inmediatamente que se pudo, se acudió en su auxilio y moviéndoles con cuidado, se vió con espanto que dos estaban muertas y otras 17 ó mas personas con lesiones. De estas últimas, el mas grave es el escribiente Eugenio Basabe, que está hecho un Lázar por sus quemaduras, pero su estado no es tan desesperado como al principio, pues la cabeza la tiene sana y aunque sufre mucho de las quemaduras, estas no son de cuidado. Los demás contusos son leves, pero al principio era espantoso porque estaban sordos y como atontados hasta que han vuelto en sí completamente.

Los muertos han sido dos zapateros, el uno Blas Larruzcain, y el otro conocido por Labacochoria, que hace pocos días casó en esa villa.

Una de las varias rarezas de esta exhalacion, causa de tantas desgracias, es la de que á uno le hizo trizas las botas que calzaba, sin causarle la menor lesion en los pies ni en otra parte.

Escribo de prisa, y hago punto porque no ha ocurrido nada mas notable.»

SEVILLA.—El ayuntamiento de Sevilla, con objeto de perpetuar la memoria del señor Vinuesa que tantos servicios ha prestado á aquella capital, ya como particular, ya como Alcalde-corregidor que era últimamente, ha acordado sustituir el nombre de la calle de Mar, en donde vivió y falleció víctima del cólera, con el de García de Vinuesa, que llevará en adelante.

CARTAGENA.—En Cartagena hubo hace pocas noches una lijera alteracion del orden público con motivo de una serenata que se dedicaba á don Tomás Valarino, y que el gobernador militar no consintió que continuase por no haber dado licencia para ella: al dar la orden dicha autoridad fué silbado por la multitud, y se le dirigieron algunas piedras, pudiendo calmarse la efervescencia por los esfuerzos de personas sensatas y la fuerza de la Guardia civil, sin que pudieran capturarse á los promovedores de este desorden.

—Acerca del mismo asunto dice *La Correspondencia*:

«El domingo último se dió una serenata en Cartagena á varias personas de las que con su pre-

del abecedario, y como le fuese de todo punto imposible aprender á formar silabas, tiró el libro por la ventana y renunció á su proyecto fundándose en que le iba á costar muchos malos ratos, y que no estaba dispuesto á pasarlos, ya que sus medios le permitian vivir sin penas ni cuidados.

Entretanto iba engordándole el pescuezo mas y mas y coloreándosele los ojos y las narices, y aumentaba cada día su racion de vino blanco y la duracion de su reposo sobre el monton de colchones.

Paula á su vez enflaquecia visiblemente y perdía por horas el sano color de su cara; aumentaba su racion de bizcochos y bebia agua azucarada con mas frecuencia.

Al criado zurdo se le iba el día en escanciar vino á Blas y agua fresca á Paula.

Ni las observaciones del señor cura ni las de don Canuto, únicas personas que penetraban en la casona, pudieron convencerlos de que se estaban matando con semejante método de vida, que habia otros goces muy distintos del dulce y del vino blanco, al alcance de su fortuna si querian reformar su educacion, y, por último, que treinta mil duros, disfrutados como ellos los disfrutaban, lejos de ser una fortuna eran una calamidad.

Paula hacia ya un mes que no hablaba mas que lo puramente preciso, por cuya razon no contestaba jamás á estas observaciones.—En cuanto á Blas, sostenia, y sostenia desgraciadamente la verdad, que Dios le habia hecho así y que le era imposible amoldarse á otras costumbres mas refinadas.

Y pasábanse los días y Paula no se saciaba de bizcochos y agua con azucarillo, y bajaba el color

querer no me persiga. Porque sinó, ¿por qué no habia de estar yo partiendo de gorda?

—Pue que no te sienta bien lo que comes.

—¿Que no me sienta bien y estoy comiendo dulce todo el santo día de Dios!

—Verdá es.

Y entrambos quedaron conformes en que no podia ser el alimento la causa de la ruina de Paula.

Un día le dijo su marido:

—Paece mentira, pero los días se me hacen años, y si no fuera por el que dirán, me largaba al monte á hacer un carro de leña, ó á levantar un vallao, ó á segar media ocena de lombios. Y el demonches es que cuando éramos probes no me sucedia na de esto: ahora con el ganao, dempues en el campo y mas tarde en el avío de los trastos de la labranza, se me iba el día en un peñique. ¿Cómo díaños se las arreglarán esos señores de la villa pa estar siempre contentos y entretenidos? Pus á fé á fé que nosotros tenemos tanto dinero como ellos, comemos de lo bien que se puede comer y vestimos lo que nos dá la gana. ¿Qué te paece á tí, Paula?

Y Paula, que aun tenia el ánimo mas aplanado que su marido, no pudiendo explicarse la causa de ello, achacábalo, como todo lo malo que le sucedia, á malos quererres, y echábalo por el amor de Dios.

Pretendió Blas en una ocasion aprender á escribir, ó cuando menos á leer, pues no se le ocultaba lo necesario que esto le era en su nueva posicion. Llamó á D. Canuto, participóle su proyecto y hasta recibió del dómne las primeras lecciones. Un mes necesitó para llegar á conocer las letras

sencia y sus donativos han contribuido á sostener los ánimos en aquella plaza durante la epidemia colérica que ya puede decirse que ha desaparecido. Por una equivocación del general gobernador militar se suspendió el acto, y esto produjo un disgusto en el público, y el acuerdo entre ciertas cabezas ligeras de silbar á la autoridad militar, como en efecto lo intentaron, logrando al fin la autoridad local calmar los ánimos y explicar lo involuntario del suceso. La serenata se repitió en medio del mayor orden en la siguiente noche.

MEDINA DEL CAMPO 30.—Hoy tengo la mayor satisfacción y se llena mi alma de alegría al al manifestarle que hace cuatro días ha decrecido tanto la enfermedad, que hoy no ha ocurrido ninguna defunción y que las invasiones son menores á la vez que mas benignas y dan tiempo para contrarrestar sus efectos.

ULTRAMAR.—Ayer recibimos las correspondencias y colecciones de periódicos de la isla de Cuba con noticias que alcanzan al 15 de octubre.

—El estado sanitario era satisfactorio. —A la gran sequía que se experimentaba en toda la isla habian sucedido grandes aguaceros y fuertes tormentas que produjeron inundaciones desastrosas.

En Cienfuegos habian quedado destruidos algunos edificios por efecto del agua, y los sembrados ofrecian pocas esperanzas de salvarse por haberse corrido los terrenos con la fuerza de las lluvias.

Habian ocurrido varias desgracias personales, y no tantas como se temian por el valor con que la Guardia civil y los vecinos acudieron en socorro de los mas seriamente amenazados por las corrientes.

—En la Habana se habian celebrado con la ostentación de costumbre el día de S. M. el rey y del cumpleaños de la Reina. El capitán general recibió corte y las tropas formaron en gran parada.

—Con las ceremonias de costumbre tuvo lugar el primer domingo de octubre en la capilla de la real universidad de la Habana, la apertura de los cursos de aquel instituto para el año 1865 y 66, y la distribución de premios de los del año anterior, presidiendo el acto el doctor D. Francisco Campos, vice-rector de aquella. Ocupó la cátedra el doctor D. Antonio Prudencio Lopez, cuyo discurso sobre el derecho considerado bajo sus dos aspectos filosófico é histórico, mereció la aprobación de los inteligentes, asi porque dicho señor demostró poseer amplios conocimientos en la historia y la filosofía de esa ciencia, como por las buenas formas literarias con que espuso la materia de su oración inaugural.

Terminada esta se procedió á la distribución de premios á los alumnos, y acto continuo el señor presidente declaró, en nombre de S. M., abierto el nuevo año académico. En seguida el elustro se trasladó al aula magna, donde el señor presidente terminó el acto pronunciando un breve pero espresivo discurso relativo á la ceremonia que acababa de tener lugar.

En el mismo día quedaron abiertas las cátedras de los colegios incorporados y del preparatorio para carreras especiales.

—Damos á continuación el resumen de los cuadros del movimiento de navegación de aquella isla durante el primer semestre de este año, y su comparación con igual periodo de 1864.

Los buques de travesía entrados en 1865 ascienden á 3,206 con 836,325 toneladas, ó sean 91 buques y 51,604 toneladas mas que en 1864. Este es el aumento líquido; pero si consideramos los aumentos parciales, hallaremos que el resultado es aun mas favorable al primer semestre de este año, pues en las toneladas de carga hubo un aumento de 73,407, y si solo nos atenemos á las productivas, hallaremos que ha habido en dicho semestre un aumento equivalente al 10-62 por 100.

Del citado total de buques entrados en 1865 eran nacionales 808 con 1,88,011 toneladas ó sean 59 buques y 20,312 toneladas mas que en 1864. Con cargamentos de aduado entraron 384 buques nacionales, con 135,340 toneladas, contra 316 buques y 114,006 toneladas en 1864, de modo que en el primer semestre de este año hubo un aumento de 68 buques y 21,334 toneladas.

Los buques salidos en el primer semestre de este año ascendieron á 2,774 con 618,815 toneladas, resultando un aumento de 491 buques, y una baja de 7,033 toneladas respecto de igual semestre de 1864; pero si comparamos las toneladas de carga hallaremos que en este año hubo un aumento de 10,506.

—Habian llegado á la Habana el regente de la Audiencia de Puerto-Rico y el Sr. Ricart, consejero de administración de la isla de Cuba.

—Con la mayor satisfacción leemos en la Revista Militar de la Habana.

—Tenemos una satisfacción en anunciar al público que la casa de A. Lopez y compañía, que representa en esta capital la de Sama, Sotolongo y compañía, ha renunciado la crecida cantidad á que tenia derecho por el importe de los transportes militares que segun sentencia del Consejo de Estado le correspondian, pues se resolvió que los oficiales que se dirigen á la Península se abonasen á ciento cuarenta pesos cada uno, en lugar de los ciento veinte que se habian satisfecho, y en las clases de tropa á treinta y dos pesos en vez de los veintiocho, llegando á tal extremo su generosidad que sabemos que á pesar de aquella determinación, continúa cobrando á los antiguos precios, lo cual produce al Tesoro una importante economía, pues con los contiguos transportes asciende á muchos miles de pesos.

Rasgos de esta especie, tan poco comunes en el día, son dignos de hacerse públicos y no pueden menos de merecer la consideración general. No dudamos que el gobierno tendrá en cuenta siempre tan noble acción, y hubiéramos deseado que asi se hubiera espresado en el periódico oficial, si ha sucedido tal como nos lo han referido.

—En Santiago de Cuba, se habian reunido los principales comerciantes y habian elevado una solicitud al capitán general para que se eximiera á aquel puerto de la obligación de recibir en cuarentena á los buques que llegasen apestados del cólera.

—No diga usted que un poco de dulce y un poco de vino hacen provecho, no digo á un sano sino á un moribundo? Segun esto, mucho vino y mucho dulce deben hacerle mucho mas.

Y de aquí no salian estos majaderos ni á paños. Con muchísima frecuencia recordaba Blas aquellos felices dias pasados entre las faenas agrícolas de sus tiempos de pobre, y hasta el alma le retozaba de placer cuando se imaginaba que tenia una pareja de cuarenta doblones, con anchas colleras de campanillas, y una carreta lijera y bien claveteada, con pértiga de armadura vizcaína, que él iba con la ahijada al hombre por el camino real al lado de sus bueyes echando un cantar al son de las campanillas; que tenia además una cabana de vacas gordas y relucientes y un campo de doscientos carros de tierra con pared de cal y canto; y que iba al corral los domingos con un paño de siemprevivas en el sombrero, al lado de Paula que relinchaba de contenta.

—Pero el muy zopenco, en lugar de agarrarse á tan sencillo y placentero goce que estaba á dos dedos de su mano, apresurábase á darle al olvido como una mala tentación, empeñado en que ya que era rico debía vivir como un señor. Y para remachar mas y mas el clavo de su majadería dábale al blanco con mayor empeño, y engordaba, es decir, se abotargaba mas y mas cada día; tanto, que entorpecidas sus fuerzas, y debilitada en extremo su cabeza, y no atreviéndose á trepar por la escalera de su cama, se habia visto precisado á ir quitándose los colchones para hacer menos espuesta la subida.

—Cinco tenía solamente cuando Paula, que ya no

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 1.º.—Rusia se ha adherido á la proposición de la conferencia sanitaria internacional, conviniendo en que sea Constantinopla el punto donde se celebre.

Bruselas 1.º.—El Nord inserta un telegrama en que dice que las negociaciones entre Roma y Florencia volverán á entablarse de nuevo antes de tres semanas.

Nueva-York 21.—La convención de la Carolina del Sur se opone al pago de la deuda confederada. Se asegura que el Congreso de los fenians ha adoptado medidas secretas importantes. Las grandes cantidades prometidas por los delegados del fenianismo ascienden hasta ahora á 500,000 duros. El oro está á 146 y el algodón á 47,48.

Desde agosto acá el comercio de Nueva-Orleans ha aumentado un 33 por 100.

Se teme una insurrección de negros en el Sur. El meeting democrático de Nueva-York aprueba la política de Johnson, censura el proyecto de conceder á los negros el derecho de sufragio, y recomienda sobre todo la observancia de la doctrina de Monroe.

Mr. Seward, ministro de Negocios Extranjeros, ha dicho en un discurso que el presidente Johnson conducirá las negociaciones y reclamaciones á los Estados extranjeros sin comprometer la dignidad y el honor nacional que los Estados Unidos recobrarán la influencia que tenían antes de la guerra civil, sobre todo, en los Estados del continente americano.

Mutamoros 4.—El general Douay ha llegado con 1,600 hombres á Saltillo. Se esperan 6,000 imperialistas.

Monterrey y Negrete han llegado á Chihuahua con 300 hombres, habiendo perdido 600 á causa de las privaciones que han experimentado.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 4 DE NOVIEMBRE.

Aun cuando no hubiéramos logrado otro resultado que el de escitar la atención de los hombres pensadores sobre una importante cuestión de actualidad, y dado margen á que algunos se ocupen de la situación de nuestro comercio y de los medios de atenuar la gravedad de la crisis por la cual aquel viene penosamente atravesando, nos congratularíamos de haber publicado los artículos que en estos dias últimos dedicamos á este asunto.

Hoy damos cabida en lugar preferente á la siguiente comunicación que se nos dirige, y sobre cuyo espíritu llamamos la atención con la esperanza de que acaso por medio de la discusión franca, razonada y moderada en la forma, se llegue quizá á encontrar una solución satisfactoria á las

pensaba porque estaba hecha un madero seco, le llamo un dia desde la solana donde estaba encogida como un ovillo y bebe que te bebe agua dulce.

Acerósele Blas con mucho trabajo y con gran sorpresa, porque su mujer hacia dos meses no pronunciaba otra palabra que «agua.»—¿Qué quieres? le dijo cuando se halló á su lado.

Paula, sin levantar la vista del suelo y manteniendo al aire, dijo con voz débil y cavernosa:—Quítame estos azucarillos que están cayendo al reguador de mí.

Blas se hacia todo ojos, y así veia azucarillos como mameucos.

—¡Uf! exclamó Paula, ahora me ha caído uno en la cabeza que pesa media arroba... Y tambien tengo un bizcocho atravesado en el pasa-pan....

Blas se restregaba los ojos para ver mas claro, pero ni por esas.

Paula continuó:—Mira hacia el corral, too está lleno de azucarillos que caen de las nubes como si grazalara... ¡Uf! otro me ha caído en metá en metá del testu: mira á ver si sangro... Y ahora se me ensancha el bizcocho del pasa pan, y caa vez mas... ¡Ayyy!!!

Y Paula, al decir esto encandiló los ojos, estiró una pata, y luego la otra, y fue á digerir el bizcocho al otro mundo.

Epitoco.

La última vez que yo vi á Blas estaba tumbado en la cama, que no tenia ya mas que tres colchones.

complicaciones de actualidad. Hé aquí literal el contesto de la comunicación á que nos referimos:

«Sr. Director y Redactores de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy señores míos: He visto con sumo gusto los dos notables artículos que han dedicado á la influencia que creen han ejercido en las crisis monetarias, que nos vienen hace tiempo afligiendo, la poco cauta inversión de capitales en ferro-carriles sin porvenir y en los excesos del lujo.

Las deducciones y consecuencias de esos artículos son sumamente exactas, juiciosas y oportunas, y prueba el buen efecto que han hecho la idea que ellas han sugerido á la persona que á ustedes se ha acercado, para dar al público, cual lo ha hecho en el número del martes último, la base que considera como mas acertada y de mas pronto resultados en beneficio del comercio de esta plaza, reducida á la creación de bonos á plazo con interés de 4 á 5 por 100 en la cantidad que, si la idea fuese aceptada, se crea conveniente.

Por mi parte creo esa idea muy digna de llamar la atención y de estudiarla por si se cree adaptable á las circunstancias actuales.

Para esto debemos empezar por desprendernos de la timidez característica en nuestro comercio á tratar estas cuestiones (que á él mas que á nadie le son convenientes) en público y sin reservas que á nada conducen, cuando se lleva por delante la noble intención de escogitar medios decentes que contribuyan no solo al desarrollo y franco movimiento importante de ese comercio, adquirido á costa de tantos trabajos y afanes de los que nos han precedido hasta hoy, sino á evitar esas penosas crisis que afligen á otros pueblos.

Y digo á otros pueblos, porque Santander, á pesar de que no ha podido menos de sufrir en parte las consecuencias de esas crisis, es quizás la población donde el comercio en general puede presentar mas alta su honra, y donde precisamente en esas crisis se ha visto la solidez con que trabajaba y trabaja.

Y esto es tan claro como la luz. Este comercio altamente previsor, no solo era y es comerciante, sino á la vez y casi en su mayoría propietario, teniendo siempre garantizados con su propiedad inmueble los demás capitales que en metálico ponía en circulación mercantil.

Las manchas rojas de su cara se habian tornado en cárdenas y tenia la nariz lo mismo que un tomate podrido. Apenas abria los ojos y no podia mover las piernas que eran dos postes por lo abultadas.

Costóle mucho trabajo reconocermelo, y á las palabras que le dirigi lamentándose de su estado, me replicó con voz ronca y pausada estas otras:—Yo me tengo la culpa de too lo que me pasa. Quise echámela de señor, solo porque tenia rentas, y no hice caso de lo que tantas veces le oí al señor cura hablando del alcalde que fachen-deaba mucho:—Para ser buen arriero hay que ser hijo de rocín.—Yo tengo mucho dinero, pero por no saber gastarlo he reventao con ello... y que no vale mentir. Paula se murió ya etracá de azúcar, y yo me voy á morir hinchao de vino blanco... ¡Permita Dios que á ningún probe le caiga encima de repente, como á mí, una herencia tan grande como la de Paula!

En su vida habia estado Blas tan cuerdo como lo estuvo al lanzar esta imprecación.

Tengo para mí que si los herederos del indiano hubieran hecho lo que pensaba hacer el labrador de Castilla en el caso de que le tocase la lotería, es decir, aprovechar la herencia para poder ir á caballo á labrar la tierra, hubieran sido muy felices.

«Era mas cuerdo de lo que parecia á primera vista el rancio castellano!

Recomiendo su consejo á los que siendo felices en la pobreza, reciben una visita de la caprichosa fortuna; en la inteligencia de que es mas difícil que adquirir grandes riquezas el saber gastarlas.

J. M. DE PEREDA.

Hago todas estas observaciones, porque al muy justo horror que hoy tienen los hombres que poseen dinero á toda clase de papel moneda, hay que oponerle la verdadera exactitud de lo que yo creo, si se llevase á cabo la idea de los bonos; pues como supongo representarían intrínsecamente su valor en garantías locales que no pudieran ser rechazadas, no habria para qué desconfiar de ellas.

De todas maneras en esta parte, si el autor de esa idea de crear bonos entre el comercio, la desarrollase y presentase en toda su estension y claridad, haria siempre un bien al comercio. Lo único que me ocurre es que si bien estos bonos en la localidad alcanzarían buen crédito, para con ellos adquirir dinero fuera de la localidad, no sé hasta qué punto servirían.

Mas claro: si un comerciante, por ejemplo, en la actual campaña de cereales necesitando mandar á Castilla dinero efectivo para comprar aquellos, viese que escaseaba este en la poblacion, ¿lo encontraría con los bonos fuera de ella?

Creo que este es un punto muy esencial para la creacion de esos bonos, pues teniendo por base la falta material de metálico, el modo de que no falte este con esos bonos, cuando sea necesario, es lo que creo no se debe olvidar.

Garantías sólidas no cabe duda que las tiene nuestro comercio. Lo que falta en ocasiones dadas para poder desenvolver sus negocios mercantiles, al menos como lo ha estado haciendo hasta aquí, es oro, y el modo de que este no falte, es el que creo debe ocupar mucho la atencion, contando siempre con sus propias fuerzas, de nuestro comercio.

Por si la esposicion de estas ideas logra siquiera llamar la atencion de las personas competentes sobre un asunto de tanta importancia, ruego á ustedes se sirvan acogerlas y publicarlas, á lo cual quedará reconocido su S. S. Q. B. S. M.--Un suscriptor.

Si el Ateneo científico literario y artístico no ha podido funcionar hasta ahora, ha sido por circunstancias que conoce la mayor parte de nuestros lectores. El desaliento que producía la desercion de muchos socios que, por razones mas ó menos justificadas, han desaparecido de la lista de los que se habian propuesto prestar su cooperacion al desarrollo de esta sociedad, concluyó desde el momento en que otros nuevos vinieron á dar sus nombres no solo llenando los huecos que aquellos dejaban, sino aumentando de un modo considerable los elementos que han de contribuir á su prosperidad y brillantez. No es esta la ocasion de juzgar esa conducta, ni si los compromisos de delicadeza ligan mas al hombre pundonoroso que los mas estrechos lazos impuestos por las leyes; la conciencia de cada uno es el juez mas imparcial y severo al mismo tiempo.

El Ateneo científico ha logrado vencer la mayor parte de los obstáculos que se oponían á su engrandecimiento. La nueva Junta directiva acaba de darle un impulso vigoroso, merced al cual pueden formarse los mas lisonjeros cálculos acerca de su desarrollo, mientras nuevas dificultades, que no prevemos, no entorpezcan la marcha que lleva la sociedad.

Desde el lunes próximo comienzan las esplicaciones. Como el cuadro de profesores con que cuenta el Ateneo es numeroso, es de presumir que haya una gran variedad en las clases á medida que se vayan sucediendo los turnos. Anunciadas tambien están una sesion científica y otra literaria; y elementos sobrados tiene la sociedad para que ambas tengan el brillo que merece esta clase de instituciones, pues no

dudamos ni por un solo instante que al llamamiento hecho por las respectivas secciones sabrán acudir los socios animados del mas noble deseo que los conduzca al engrandecimiento de la corporacion.

La parte artística desempeñará tambien un papel importante en las reuniones, ejecutando conciertos que, dando á estas mayor amenidad, contribuirán indudablemente á que los socios pasen ratos muy agradables, armonizando la instruccion con el deleite, el *utile dulci* de Horacio.

Un pequeño esfuerzo de cada socio será suficiente para que siga esta marcha trazada. El que tan modesto se crea que no se juzgue con capacidad bastante para prestar su ayuda directa al desarrollo de la sociedad, acuda al menos con su presencia animando de buena fé á los que tomen una parte activa en el desempeño de sus funciones, y el Ateneo científico, literario y artístico será un establecimiento digno de esta culta poblacion que le está reclamando hace tiempo con justos títulos.

El miedo hace á veces que se adopten precauciones inútiles, y además perjudiciales en alto grado para los mismos que las inventan.

Las que ha tomado últimamente el Gobierno civil de Vizcaya, de acuerdo, segun se dice, con la junta de sanidad de Bilbao, merecen llamar la atencion; porque no solamente son dichas precauciones inútiles, que eso sería lo de menos, sino que son altamente perjudiciales, á la vez que opuestas á la legislacion vigente. Parece, segun nos informan personas de toda veracidad, que desde hace dos ó tres dias se acordó imponer á los vapores que van desde este puerto al de Bilbao una cuarentena de 24 horas, sujetando á una fumigacion previa á los efectos conducidos en dichos vapores y obligando á los pasajeros á permanecer á bordo sin permitirles desembarcar.

Deseamos saber si estas determinaciones pueden pasar desapercibidas, aun cuando creemos que no pasarán; puesto que tambien se nos asegura que por parte del Gobierno civil de nuestra provincia se han hecho las oportunas reclamaciones en defensa de los importantes intereses á los cuales puede afectar la medida acordada en Bilbao, imponiendo cuarentena á las procedencias de un puerto limpio y ocasionando vejaciones inmotivadas á los viajeros y al comercio.

Todo esto nos parece sumamente grave para que se deje de apreciar si hay ó no derecho para hacer lo que se ha hecho en la vecina plaza de Bilbao. Porque, en todo caso, nada mas natural que guardar la reciproca, puesto que los mismos motivos existen allí que aquí para adoptar esa clase de medidas que se llaman de precaucion.

Hé aquí las frases con que el *Euscalduña* pinta el hecho de cuya existencia habia ya noticias en nuestra capital y que deploramos profunda y sinceramente:

El domingo causó gran alarma en esta poblacion la inesperada noticia de que la empresa de nuestro ferro-carril habia acordado la suspension de pagos. La gravedad de esta resolucion es fácil de comprender teniendo presente que los grandes capitales comprometidos en la empresa, ya como accionistas ya como impositores á rédito, pertenecen casi en su totalidad á esta poblacion en uno y en otro concepto. La noticia se ha visto confirmada hasta cierto punto con el anuncio que apareció ayer fijado en la entrada de la Administracion, poniendo en conocimiento del público que se suspendía el pago del cupon, vencido anteayer.

Hemos tratado de averiguar lo que hay en este asunto para ponerlo en conocimiento de nuestros lectores, y de nuestros informes resulta lo siguiente:

La empresa recibió capitales á rédito interin se le proporcionaba ocasion de emitir las correspondientes obligaciones en términos regulares; capitales que naturalmente los ha invertido en el mismo camino, mobiliario y accesorios. La crisis general que tiempo há atravesamos, la depreciacion de todos los valores y otras circunstancias de todos conocidos, y cuyos efectos se hacen sentir en el mundo comercial, han hecho que varios imponentes de esta Empresa retirasen los capitales á sus respectivos vencimientos, sabiéndose que tambien otros se disponían á hacer lo mismo. No pudiendo la Administracion atender á estas demandas, por la natural inversion dada á los capitales, ha determinado ponerse de acuerdo con los imponentes, proponiéndoles la prórroga de los veni-

mientos por un plazo dentro del cual pueda emitir las obligaciones ó el cange de sus créditos por estos mismos valores á un tipo ventajoso á los mismos.

Esta es hoy la situacion de tan importante asunto y procuraremos estar al corriente de su inmediata solucion para conocimiento de nuestros lectores.

GACETILLAS.

**Ateneo científico, literario y artistico.**—Hoy han quedado fijos en el salon de lectura de esta sociedad el cuadro de profesores y asignaturas y los dias y horas en que estas han de ser esplicadas, y los anuncios de las secciones de Letras y de Ciencias, segun los cuales estas celebrarán sesion pública los dias 13 y 21 del actual, tomando parte en la primera la seccion artística. La primera cátedra, de economía política, tendrá lugar pasado mañana lunes á las siete de la noche.

Suplicamos á los señores socios que deseen tomar parte en las sesiones públicas de las secciones, se pasen por el salon de lectura del Ateneo, para enterarse de todo lo concerniente á dichos actos.

**Ya pareció aquello.**—Dícese que trata el Ayuntamiento de trasladar el Matadero de reses á no sabemos dónde y dejar para plazuela el local que ocupa.

Todo lo que sea alejar de la poblacion esos focos de insalubridad nos parecerá siempre bien; pero en cuanto esto de hacer plazuela los terrenos del Matadero, nos parece mal, muy mal. ¿No tienen allí á dos pasos no una plazuela sino una plaza? Esos terrenos deben venderse para edificar, que no le vendrá mal su producto al Municipio.

Pero á propósito de ese pensamiento, si se realiza: ¿ha pensado el Ayuntamiento en la responsabilidad moral que echa sobre sí, sino quita antes de dónde está y como está la Pescadería?

¿Le parece que la poblacion no tomará en un sentido harto parcial que se traslade el Matadero en tanto que subsista la alcantarilla frente al Sui-zo y estén por hacer otras obras acordadas para la parte Este de la ciudad, cuyo abandono y los perjuicios que está causando ese abandono favorecen poco á la justicia con que el Municipio debe obrar? No queremos decir mas por hoy, porque la bola de nieve se va aumentando, aunque procuramos detenerla, se nos figura que el Municipio tiene empeño en que la dejemos derrumbar.

Si llegamos á convencernos de qué tal es su deseo, nada mas fácil que darle gusto.

**¿A qué nó?**—Ya que tan rico parece estar el Ayuntamiento, pues esas obras que proyecta de embalsar calles y trasladar el Matadero no creamos se las hagan gratis, ¿será posible que no emplee cuatro miserables miles de duros con objeto de habilitar la Iglesia de Santa Lucia para poder decir misa en ella el dia 13 del próximo de diciembre aniversario de esa Santa?

Hay quien asegura que el Ayuntamiento está resuelto á hacerlo, pero nosotros decimos: ¿A qué nó?

**Que siga el turno.**—Anoche obsequió la familia del señor D. Javier Lopez Bustamante á sus numerosos amigos con una espléndida recepcion de la cual participó lo mas selecto en todos conceptos de la sociedad santanderense.

Se prolongó la fiesta hasta las dos de la mañana, hora en la que salieron los concurrentes mas complacidos que del esplendor material de ella, que fué notabilísimo, de la esquisita, cordial y franca amabilidad de la familia que la daba.

Aconsejamos este género de remedios para acabar de proscribir de entre nosotros los pocos reuelos epidémicos que aun germinan en la mente de algunos aprensivos.

SECCION MERCANTIL.

REVISTA DE LA SEMANA.

Al reseñar la historia mercantil de la semana, no seremos hoy mas afortunados que en nuestras revistas anteriores: son tantas y tan graves las causas que tienen abatido el comercio, proceden de tal altura, que el comercio es impotente para sacudir su yugo. Pero dejémosnos de preámbulos y digamos lo que ha ocurrido en la semana.

**HARINAS.** Enteramente desprovisto de partidas disponibles se halla el mercado por la lentitud y dificultad con que se hacen los arastres; esto, como es natural, se opone al desarrollo del movimiento de este artículo que no ha dejado de tener demanda. Unas 50,000 arrobas de la clase 1.<sup>a</sup> son las que se han hecho en la semana segun nuestras noticias: 10,000 arrobas para entregar en fin de este mes á 14 3/4, 10,000 id. á recibir en pronto al mismo precio, 16,000 id. á recibir en los primeros ocho dias del mes de diciembre próximo á 14 7/8, 10,000 id. disponibles á 14 7/8, y 4,000 id. para mediados de diciembre próximo á 16 3/4 anticipando parte de su importe.

A última hora se han contratado 15,000 arrobas harina de 1.<sup>a</sup> clase corriente buena para entregar en todo el presente mes á 15 reales arroba.

Hubieran podido hacerse algunos otros contratos á recibirse hasta fin de año; pero el temor de los vendedores de no poder cumplir sus compromisos, es lo que principalmente les ha retraido de adquirirlos prefiriendo correr la suerte del mercado.

**AZÚCARES.** Se han realizado 516 cajas que navegan para este puerto, desde Vigo, en el bergantin *Francisco Altuna*, con surtido

de 466 cajas dorados buenos y 50 de buen ecurucho, seco, que deben haber obtenido un precio entre 44 y 44 1/2 reales arroba. Ninguna otra cosa se ha hecho en este dulce que conserva la misma actitud respecto á tenedores y almacenistas. Respecto á noticias de la Habana nos referimos á la circular que publicamos en otro lugar y corresponde al correo recientemente llegado.

**AGUARDIENTES.** Solo una venta podemos comunicar: era una partida de 260 bocoyes de caña, graduacion comun, que obtuvo 59 1/2 pesos las 29 cántaras.

**ARROZ.** Llegó el vapor *Adolfo* con algunas partidas de este grano. Respecto á operaciones no conocemos mas que una de 400 sacos de 2 y 5 pasadas que consiguió 25 y 25 reales arroba respectivamente.

**ACEITE.** Las 100 pipas que conducía el vapor *Adolfo*, segun anunciamos en nuestra revista anterior, se repartían entre varios recibidores: por esta razon solo se han realizado algunas pequeñas partidas á 36 1/2 y 37 reales arroba.

De los demás artículos de importacion nada podemos decir hoy á nuestros lectores porque nada absolutamente ha ocurrido en ninguno de ellos, ni han variado tampoco sus precios de detall.

**BANCO.** Poco interés sigue ofreciendo este negocio que continua limitado á algunos pocos valores. Solo el papel sobre Lóndres que estaba bastante abandonado es el que ha tenido algun movimiento, realizándose partidas de regular importancia merced á la concesion de 1 por 100 hecha por los tenedores del papel á 60 div. que se cotizaba á 49-50 y se ha hecho y queda á 50 dineros.

En el papel á vencimientos próximos la depreciacion ha sido mayor, puesto que se ha colocado á 49-80 para el 14 de diciembre, y á 49-70 para el 20 de este mes.

**DESCUENTOS.** Por sensible que sea, si hemos de decir la verdad, no podemos menos de manifestar que sigue escaseando el numerario, que falta por completo para préstamos con prenda de cualquiera clase que sea, y que los pocos pagares de comercio que se colocan se hacen alrededor de 7 por 100.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor *Cid*, de 208 ts., cap. D. J. Jaureguizar, de Lóndres con 13 bultos tejidos á D. J. M. Zorrilla: 2 id. id. á D. C. Diego y Sanchez: 1 id. hilaza á D. P. Mendiconague: 1 id. id. á los señores J. Acebo y Hermano: 3 id. id. y otros á D. A. Mendiconague: 1 id. tejidos á D. A. Casado: 4 id. id. á D. J. M. Salas: 2 id. quincalla á D. P. Pascual: 1 id. id. á D. M. G. Zorrilla: 2 id. equipaje á D. M. Lopez: 440 sacos cacao Guayaquil á D. M. G. Corral: 1 casco quincalla á D. C. Jado: se ha despachado para Bilbao.

*Patache Amalia*, de 42 ts., cap. D. D. Gondra, de Gijon con carbon á la orden.  
Vapor *Cuco*, de 45 ts., cap. D. F. Beitia, de Bayona con 11 bultos tejidos y otros á D. A. Casado: 2 id. id. á D. E. Colombier: 1 id. perfumería á los Sres. Herrero y Santelices: 1 id. vidrio á D. P. Torres: 1 id. tejidos á D. J. Perez: 1 idem cartuchos á D. L. Ratier: 3 id. aguarás á D. N. Pereda: 3 id. quincalla á la Sra. Viuda de Wünsch: 2 id. conservas á D. M. Mantilla: 4 id. droguería á D. F. C. Caviedes: 1 id. modas á D. C. Ceballos: 1 id. droguería á D. D. Perez y Compañía: 3 id. clavos á D. A. Mendiconague: 1 cristo á D. A. Martinez: 1 bulto droguería á los Sres. Abad y compañía: 2 id. tejidos á D. T. Colombier. Se ha despachado para Bilbao.

Vapor *Elena*, de 250 ts., cap. D. D. Arano, de Liverpool con 6 bultos camas á D. A. Casado: 25 id. tejidos á D. D. J. M. Zorrilla: 2 id. id. á D. C. Diego y Sanchez: 1 id. id. á B. V. Reigadas: 2 id. quincalla á la Sra. Viuda de Wünsch: 1 idem loza á D. M. Ormachea: 1 id. tejidos á D. F. Erasin: 4 id. id. y otros á los Sres. Huerta, Cabrero hermanos y compañía: 1 órgano á D. I. Gutierrez: 70 bultos ferreteria á D. J. A. Sarasola: 1 idem hilo á D. P. Larrinaga y compañía.

Idem *Amalia*, de 143 ts., cap. D. J. Mesa, del Havre con 7 bultos espejos á los Sres. Perez y Garcia: 1 id. zapatos á D. P. S. Posadas: 1 id. lupulo á D. S. Viella. Resto de carga para Sevilla y es, calas.

Idem *Maria*, de 81 ts., cap. D. J. Iturrizar, del Havre y Coruña con 3 bultos hilaza á D. J. M. Zorrilla: 1 id. vidrio á D. I. L. Soriano: 1 id. mercería á D. A. Muller: 1 id. acero á D. J. Abarca: 2 id. bugías á D. P. Pascual: 1 id. quincalla á D. R. Arrecherra: 2 id. tapicería á don J. Rasilla. Se ha despachado para Bilbao con carga.

Idem *Bilbao*, de 272 ts., cap. D. P. Villavaso, de Bilbao en lastre.

Para Bayona.

Saldrá de este puerto del 6 al 7 del presente el vapor

SIMEON.

Admite carga á flete y pasajeros. Y le despachan Pablo Pascual.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.

á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable, calle de la Compañía, t.úm. 5, cuarto bajo.

